

Ministri de Castris
 variis instrumentis ornatum
 Divæ Uraniaë , ipsiusque amanti dilectissimo de la
 Lande
 dedicavit anno 1786.
 P. J. de Beauchamps Babiloniaë Vicarius
 Generalis.

No hay duda que hace honor á la Francia haber podido resucitar la Astronomía , y establecer un nuevo curso de observaciones en el mismo lugar en que los antiguos Caldeos sentaron los primeros principios de la Astronomía , y en donde los Califes Arabes procuraron tambien restablecerla. Mr. Beauchamp ya ha remitido á la Academia algunas observaciones importantes , y que no se habian podido hacer en Francia , como la de la entrada de Mercurio sobre el sol del día 4 de Mayo de 1786, una carta de los rios Tygris , y Euphrates , con otras muchas memorias muy del caso para el adelantamiento de las Ciencias. Ultimamente se estaba disponiendo para ir á determinar la posicion de la parte meridional del mar Caspio , de la que se duda entre los Geógrafos.

A L E M A N I A.

Un Autor conocido ya en el orbe literario por varias traducciones francesas muy estimadas , propone una subscripcion para la de las Anecdotas originales de Pedro el Grande , puestas en orden , escritas de un modo digno del asunto , apoyadas en los nombres de todas las personas de la Corte de Rusia , que las han suministrado , adornadas con el retrato de aquel Monarca , y dedicadas á S. M. de todas las Rusias un tomo en 8 grande. El autor no pide dinero adelantado , sino una obligacion de pagar seis libras de Francia al tiempo de la entrega de la obra. Los sugetos que quieran subscribirse pueden escribir á Mr. Slimmaur , dirigiendo su carta en estos terminos : A. Mr. Slimmaur. A Franc. fort sur le Meyn

B E R L I N.

Cartas criticas para servir de suplemento al discurso sobre la pregunta: Qué se debe á la España? por el Abate Denina 1. tom. en 8 en casa de Deker. En estas cartas dirigidas á varias personas, sostiene del mismo modo dicho autor su principal opinion que en su discurso que se tradujo al castellano, y que original se halla en la oracion por la España de Don Juan Pablo Forner; y refuta la critica que hizo de dicha obra en Berlin Mr. de Veaux.

P A R I S.

Industria.

Un muchacho llamado de apellido Fay que nació paralitico de los dos brazos, imaginó suplir la impotencia absoluta en que se veia para escribir con sus manos, teniendo la pluma en su boca, y efectivamente lo ha conseguido sin auxilio de Maestro, pues ya escribe con bastante velocidad, y siendo muy legible su letra. Su padre lo presentó dias pasados á la Academia de las ciencias.

Este niño desgraciado vive en la calle de San Dionisio en casa de Mr. le Roy, cerca de la calle *du Bernard*, se ofrece á manifestar este nuevo genero de industria á los que quieran examinarla.

El Bhagnat Geeta ó Dialogos de Kreesha, y de Arjoon, que contienen un resumen de la religion y de la Moral de los Indios traducidas de la lengua sagrada de los Bramas. al Inglés por Mr. Wilkins, y de este idioma al Francés por Mr. Parxaud, de la Academia de los Arcades de Roma. En Londres, y se halla en París en casa de Buisson, librero un tomo en 8. de 342 pag. su precio 3 libras y 12 sueldos.

Entre las naciones que actualmente existen ninguna hay mas celebre que la India, por su antigüedad, por la

sabiduría de sus filosofos, y por la humanidad de sus instituciones. De ella tomaron Zoroastro, y Pitagoras sus principios filosoficos. Hoy en dia el pueblo de la India todo está sumergido en la idolatría, y en la ignorancia; pero los Bramas han conservado sus antiguos dogmas con toda su pureza primitiva. Estos se hallan en sus libros sagrados, que con mucha repugnancia manifiestan á los extranjeros, los que unicamente deseaban conocerlos para despues burlarse de ellos. Desde algunos años los Ingleses les han manifestado mas consideracion, y han experimentado de parte de algunos de ellos mucha menos resistencia. A pesar de todo esto no se conoce aun el mas principal y venerado de sus libros que es el Vedam, ó el Beda, porque los Bramas no permiten su lectura sino á los que siguen su secta; de manera que las otras tres Tribus tampoco lo pueden leer.

Despues del Vedam vienen los Shasters, libros sagrados muy preciosos, de los cuales se hallan quatro extractos traducidos del Indio en el tomo que anunciamos; otro está traducido enteramente, y su titulo es Bhagvat-Geeta. A esta ultima traduccion precede una carta muy curiosa de Mr. Hastings, Gobernador de los establecimientos Ingleses en Bengala, que sostuvo el pabellon Britanico en la India durante la ultima guerra, y á quien despues acusaron en pleno parlamento, de haber oprimido á los Indios. Dicho autor observa juiciosamente que para apreciar el merito de sus libros sagrados, y particularmente el del ultimo es menester dejar aparte las reglas apoyadas en nuestra literatura antigua y moderna, todo lo relativo á nuestras costumbres, y á nuestras ideas, como que no se puede aplicar á las ideas, á las costumbres, y á la moral de un pueblo con quien no hemos tenido relacion alguna por espacio de muchos siglos, y cuya antigüedad precede á los primeros pasos de la Civilizacion en Europa.

Finalmente el Bhagvat-Geeta encierra en compendio la doctrina de Indo, sobre la Religion, y la Moral. Kreshna, que es la diinidad bajo de forma humana, instruye á

su discípulo Arjoon sobre lo que más le importa saber le enseña á conocer la naturaleza del alma, el destino del hombre, los oficios que debe á sus semejantes, y á la divinidad, y le enseña el camino para conseguir la eterna felicidad. Insiste particularmente en esta máxima tan verdadera, que la accion debe preferirse la inaccion, ó que el hombre nació para obrar, y no para meditar. Tambien insiste en que debe hacerse el bien por el bien mismo, y sin proponerse recompensa.

Viage á Italia, á Egipto, al Monte Libano, y á la Tierra Santa por el Abate Binos, Canonigo de la Catedral de Caninges. París en casa del autor, y en la de Boudet Librero, calle de Santiago 2 tom. en 12.

El Abate Binos, mas bien ha viajado como hombre religioso, que como filósofo, y así no puede menos de aplaudirsele el gusto que ha tenido en dicho viage. El Monte Libano, el Valle de Josaphat, de las dos Bethanias, y finalmente Jerusalén, y sus contornos, son lugares que pueden mover los animos de los que los visitan. No hay duda que es muy curioso ver aquellos lugares que fueron el teatro de tantos acaecimientos relativos al principio del Christianismo.

Memorias filosoficas, historicas, y físicas sobre el descubrimiento de la America, sus antiguos habitantes, sus costumbres, su conexión con los actuales, religion antigua y moderna, los productos de los tres Reynos de la naturaleza, y en particular las minas, y su inmenso producto ignorado hasta ahora; por Don Antonio Ulloa, Teniente General de la Real Armada de S. M. C. de la Academia Real de Madrid, de Stokolmo, de Berlin, de la Sociedad Real de Londres, &c. con observaciones y adiciones sobre todas las materias de que se habla en dicha obra traducida al Francés por Mr... 2 tom. 8 en París en casa de Bouisson, Librero, su precio 8 libras á la rustica, y 10 en pasta.

Legislacion.

La ciencia de la Legislacion por el Caballero Cayeta-

no

no Filangieri, traducida del Italiano al Francés, tomo 1 y 2, Paris en casa de Couchet 1787.

Reunir en un cuerpo de leyes las grandes verdades morales que debemos al genio, y al valor de algunos filosofos antiguos y modernos; enlazarlas, ó distribuir las con metodo, y por este medio disipar todas las dudas, que pudieran obscurecer los derechos de la humanidad; combatir los principios destructivos de todo orden social, fijando el error, ó delito que les dió su principio, la ignorancia ó debilidad que los admitió, los intereses particulares, y preocupaciones de todas clases que los sostiene hoy día en muchos Imperios; en una palabra, ilustrar la conciencia publica sobre las leyes de la naturaleza, y manifestar á los hombres aquel orden inmutable y sencillo de las relaciones morales que los enlazan por sus necesidades como con una cadena; he aquí en pocas palabras el objeto del Caballero Filangieri, en una obra hecha para transmitir su nombre á la posteridad con el del celebre Montesquieu. Nos atrevemos á decirlo. Filangieri en nuestro sentir, ha abrazado mejor que el autor del espíritu de las leyes, el verdadero camino de la filosofia. La idea de Montesquieu es vasta y profunda; es la de un genio que de un golpe de ojo abraza el sistema de todos los gobiernos, inquiere sus causas, y ve todos sus efectos. Filangieri se ocupa mucho menos en lo que sucede, que en lo que debia suceder; en el espíritu particular, que inspiró cada legislador, que en el que debería animarles á todos; en lo que ha causado tantas revoluciones, que en lo que debería hacer reynar en todas partes la paz y la tranquilidad. Si parece menos profundo, y mas difuso, jamás será enigmático, y lleno de su asunto tendrá la abundancia de un vaso que por todas partes vierte su contenido. Si se entrega menos á la imaginacion, sus máximas mas simples estarán menos expuestas al horror. Asombrará menos con la novedad de sus lecciones pero quizá enseñará mas. Esta es la idea que hemos formado de dicha obra, cuyo traductor Mr. Galois, Abogado del Parlamento de París,

tie-

tiene derechos indisputables al reconocimiento del público. De este se ha dicho que mas bien parece que compone, que traduce; y este es el verdadero merito de un interprete, y la prueba infalible de que abrazó bien el espíritu de su autor.

El Caballero Filangieri dando el plan de su obra, anuncia que se dividirá en 7 partes. En la primera expondrá las reglas generales de la ciencia de la legislacion, en la 2 manifestará las leyes politicas y economicas, en la 3 las criminales, en la 4 aquella parte de legislacion que mira á la instruccion, á las costumbres, y á la educacion publica, en la 5 las leyes relativas á la religion, en la 6 las relativas á la propiedad, y en la 7 las que tienen relacion con el poder paterno, y con el buen orden de las familias.

Este plan anuncia en el autor un espíritu sabio y metódico, que medita mucho antes de escribir, que no pretende como otros levantar un edificio sin asegurar antes los cimientos, y todo lo que debe componer el conjunto.

MARSELLA.

Astronomía.

Mr. Bernad, Astronomo, de la Academia de Marsella ha hecho observaciones curiosas sobre el 5 satélite de Saturno, desde el 23 de Noviembre hasta el 21 de Diciembre y de ellas resulta que dicho satélite estuvo en conjuncion el dia 16 de Noviembre de 1786 á las 5, es decir dos dias mas tarde que el que prefijan las tablas de Mr. Casini. Pero como desde 1714 no se habian hecho observaciones sobre los satelites de Saturno, por cuyo motivo no se conocen sus desigualdades, no es de estrañar que se conozcan tan mal sus revoluciones; Mr. Bernard se propone repetir estas observaciones quando parezca Saturno la mañana despues de su conjuncion, y cree que la estacion será mas favorable para observaciones tan dificiles.

Mr. la Lande en una memoria leyda en la Academia
de

de París el día 13 de Noviembre de 1786 hace ver que el nodo de este satélite debe haber retrogradado mucho por la atracción del sol. Las observaciones de Mr. Bernard confirman este resultado.

ITALIA.

Agricultura.

Instructioni, &c. ó instrucciones elementales de Agricultura, un tomo en 8 en Perusa.

Estos elementos constan de 22 lecciones sobre los objetos mas importantes de la Agricultura, cuyo estilo es de muy facil inteligencia para toda clase de lectores. Están dispuestas en forma de Dialogo, y comienzan por las qualidades del terreno, recorriendo todo lo que tiene relacion con este arte, sin olvidar los prados, el ganado mayor y menor, ni los animales domesticos. Ya conociamos otros libros elementales sobre esta materia, entre otros la *Doctrina de la Agricultura, y los Elementos de la Agricultura* en Italiano, y en Francés; pero todos eran ó demasiado sabios para el comun de las gentes, ó demasiado sencillos para los doctos. Debemos decir en elogio de la obra que anunciamos, que con justisima razon se puede llamar el Cathecismo de los Labradores, que tanto tiempo há se deseaba.

Este papel constará de un pliego, y se venderá tres veces á la Semana á 3 quartos cada Numero: á saber Lunes, Jueves, y Sabado; bien entendido, que si alguno de estos fuere dia de Fiesta, se venderá al dia siguiente, ó al anterior si la Fiesta fuere en Sabado. Se hallará en las Librerías de *Castillo*, frente las Gradas de San Felipe, en la de *Llera*, Plazuela del Angel, en la de *Texera*, calle de Atocha, en la de *Luna*, calle de la Montera, en el Puesto de *Cerro*, calle de Alcalá, y en los Puestos del Diario.

Con las licencias necesarias.